
ТРАГЕДИЕЙ ЗАКОНЧИЛОСЬ ВОС-
ХОЖДЕНИЕ ГРУППЫ ИЗ ТРЁХ 
АЛЬПИНИСТОВ НА КОРЯКСКИЙ 
ВУЛКАН – 42-ЛЕТНИЙ ГОРНО-
ВОСХОДИТЕЛЬ ИЗ ПЕТРОПАВ-
ЛОВСКА–КАМЧАТСКОГО СО-
РВАЛСЯ В УЩЕЛЬЕ И ПОГИБ.

Мужчин не остановили ни 
предупреждения о действующей 
в горных районах края лавинной 
опасности, ни прогнозы синоп-
тиков о надвигающемся на полу-
остров циклоне.

НЕ ДОЖДАЛСЯ

Группа из трёх альпинистов, 
двое из которых из других ре-

гионов страны, планировали в 
субботу, 27 марта, совершить 
восхождение на Корякский 
вулкан. При этом тургруппа не 
зарегистрировала свой маршрут 
в МЧС, а отправилась в поход 
самостоятельно.

Через некоторое время после 
начала восхождения погода ис-
портилась, поднялся сильный 
ветер, началась метель, и альпи-
нисты потеряли ориентацию в 
пространстве. В какой-то момент 
группа невольно разделилась, и 
один из туристов отстал от своих 
товарищей.

- Около шести вечера 27 марта 
с нами связались родственники 
альпинистов, которые сообщи-
ли, что те не вернулись с вулка-
на в назначенное время. Группа 
не была зарегистрирована, у нас 
не было о ней никакой инфор-
мации, поэтому мы потратили 
много времени, чтобы выяснить 
подробности случившегося, 
особенно нам важно было знать 
их подробный маршрут, – рас-
сказал начальник поисково-спа-
сательного отряда КГКУ «ЦОД» 
Александр Путятин. – Через не-
сколько часов нам удалось выйти 
на связь с одним из участников 
восхождения, который попро-

сил о помощи. Он пояснил, что 
отстал от своих товарищей и на-
ходится на высоте 3200 метров 
на вершинном гребне. По его 
словам, он потерял часть сна-
ряжения («кошку»), поэтому 
спуститься самостоятельно по 
ледяному склону не может.

В ночь на 28 марта в район 
вулкана выдвинулась сводная 
группа спасателей из 13 чело-
век. Параллельно сотрудники 
поисково-спасательного отряда 
собирали информацию о двух 
других участниках тургруппы, 

о которых не было ничего из-
вестно. Однако около двух ча-
сов ночи они сами связались со 
спасателями и сообщили о том, 
что находятся на высоте около 
двух тысяч метров и планируют 
спуститься ниже, чтобы орга-
низовать ночлег. Позже их на 
снегоходе встретили волонтёры 
и доставили до базы у подножья 
Корякского вулкана.

Поиски третьего альпиниста 
продолжались всё воскресенье. 
Около 17 часов спасатели под-
нялись на высоту 3200 метров, 
но они обнаружили только сле-
ды альпиниста. На связь к этому 
времени мужчина уже не выхо-
дил. Поздним вечером на высоте 
около 1800 метров он был найден 
погибшим. 

- Когда мужчина выходил с 
нами на связь, он говорил, что 
никуда двигаться не будет, будет 
сидеть на месте и ждать спаса-
телей. Поэтому группа работа-
ла как можно быстрее, чтобы в 
максимально короткие сроки 

подняться наверх. Что потом 
произошло, неизвестно: почему 
он всё-таки стал спускаться, и 
почему сорвался с обрыва – до-
подлинно неизвестно, – пояснил 
Александр Путятин. – Возмож-
но, если бы он дождался нас или 
спускался строго по маршруту 
подъёма, было бы всё нормаль-
но. Но он решил идти самостоя-
тельно и свалился в очень крутой 
кулуар. Несколько лет назад там 
уже были несчастные случаи.

По словам спасателя, если 
туристы идут в составе группы, 
то стоит держаться всем вме-
сте, особенно это актуально при 
ухудшении видимости, условий 
погоды.

ПРЕДУПРЕЖДЕНИЕ 
СПАСЁТ ЖИЗНЬ

Трагические случаи на кам-
чатских вулканах, к сожалению, 
не редкость. В июле 2020 году на 
Ключевской сопке погиб опыт-
ный альпинист из Владивостока, 
36-летний Илья Цветков. У моло-
дого человека за плечами было не-
сколько сложных восхождений, 
но на самый высокий действую-

щий вулкан Евразии мужчины 
отправились практически без 
экипировки. На высоте около 4 
500 метров у Ильи Цветкова на-
чалась горная болезнь, и отказали 
ноги. Альпинист уснул в палатке 
и больше не пришёл в себя. Его 
тело нашли на вершине только 
через 17 дней после случившего-
ся – подняться раньше спасате-
лям не позволила погода.

- Необходимо рассчитывать 
свои силы при восхождении. 
Это понимание прогноза пого-
ды, правильная экипировка, на-
личие средств связи, – говорят в 
МЧС. – Любой самостоятельной 
туристской группе настоятель-
но рекомендуется зарегистриро-
ваться и получить инструктаж по 
технике безопасности в краевом 
поисково-спасательном отряде.

По факту трагедии на Ко-
рякском вулкане проверку 
проводят следователи. По её 
результатам будет принято про-
цессуальное решение.

Любовь ШВЕЦОВА

ТРАГЕДИЯ НА ВУЛКАНЕ
При восхождении на Корякский погиб альпинист

Погода на вулкане испортилась резко.

Поиски альпиниста не прекращались и ночью.

Регистрацию тургруппы 
могут пройти несколькими 
способами: по электронной 
почте reg@41.mchs.gov.ru; по 
факсу: 8 (4152) 42-10-84, или 
лично, обратившись в ЦУКС ГУ 
МЧС России по Камчатскому 
краю по адресу: г. Петропав-
ловск-Камчатский, ул. Тундро-
вая, 6.
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АЛЬПИНИСТ РЕШИЛ ИДТИ САМОСТОЯТЕЛЬНО 
И СВАЛИЛСЯ В ОЧЕНЬ КРУТОЙ КУЛУАР. НЕСКОЛЬКО ЛЕТ 
НАЗАД ТАМ УЖЕ БЫЛИ НЕСЧАСТНЫЕ СЛУЧАИ.«

ПЕНСИИ ПОШЛИ НА ПОПРАВКУ
КОШЕЛЁК

На сколько увеличатся 
социальные пенсии у кам-
чатцев и когда ждать при-
бавки?

В. Симонов, Елизово

С 1 апреля 2021 года в со-
ответствии с Постановлением 
Правительства Российской 
Федерации размеры социаль-
ных пенсий будут увеличе-
ны на 3,4 %. Как сообщили в 
Камчатском отделении ПФР, 
социальные пенсии в крае, по 
данным на 1 января 2021 года, 
получают 4 783 человека. После 
индексации их средний размер 
в регионе будет 15 779 рублей 
41 копейка (был 15 239 рублей 
15 копеек).

Одновременно будут повы-
шены пенсии военнослужащих 
и членов их семей, участников 
Великой Отечественной вой-

ны, а также тех, кто пострадал 
в результате радиационных или 
техногенных катастроф, полу-
чающих пенсии в органах ПФР.

Социальные пенсии назна-
чаются по старости, если у че-
ловека нет страхового стажа и 
индивидуальных пенсионных 
коэффициентов или их недо-
статочно для назначения стра-
ховой пенсии (проще говоря, 
если человек официально нигде 
не работал или работал очень 
мало). При этом они назнача-
ются на пять лет позже. В крае 
в 2021 году женщины имеют 
право на социальную пенсию 
с 61,5 лет, мужчины – с 66,5 
лет. Кроме того, на них имеют 
право инвалиды 1, 2 и 3 групп, 
дети-инвалиды, а также дети, 
потерявшие кормильца или 
родители которых неизвестны, 
иностранные граждане, прожи-
вающие в России, и лица без 
гражданства.

НА КОРОНАВИРУС ВЫДЕЛИЛИ 21 МИЛЛИОН
ЗДОРОВЬЕ

Сколько краю выдели-
ли денег из федерального 
бюджета на приобретение 
лекарств от коронавирусной 
инфекции?

В. Кузьмина, Елизово

Камчатке из резервного 
фонда Правительства РФ до-
полнительно выделен 21 мил-
лион рублей на приобретение 
лекарственных препаратов для 
лечения пациентов с корона-
вирусной инфекцией, получа-
ющих медицинскую помощь 
амбулаторно.

«Всего в 2021 году из фе-
дерального бюджета на про-
филактику и борьбу с послед-
ствиями распространения 
коронавирусной инфекции 
краевому министерству здраво-
охранения было выделено 47,8 
миллиона рублей», – сообщил 
министр финансов региона Алек-
сандр Бутылин.

Он напомнил, что волонтё-
ры осуществляют бесплатную 
доставку на дом лекарственных 
препаратов пациентам, находя-
щимся на амбулаторном лече-
нии.  Бесплатные медикаменты 
получили больше 11 тысяч че-
ловек.

ДО ИРКУТСКА ПОЛЕТЯТ СУПЕРДЖЕТЫ
АВИАЦИЯ

Какие прямые авиапере-
лёты будут доступны жи-
телям края до сибирских и 
дальневосточных городов?

Ф. Халиков, Вилючинск

Иркутская авиакомпания 
«ИрАэро» в летне-осенний 
период готовится запустить 
рейсы из сибирского города до 
Петропавловска–Камчатского 
и обратно. Суперджеты будут 

курсировать дважды в неделю.
С 31 мая авиакомпания так-

же открывает полёты на по-
луостров из Благовещенска. 
Согласно расписанию на сайте 
перевозчика, самолёты будут 
летать каждые понедельник и 
среду. Расписание рейсов будет 
актуально до 27 октября.

Перелёт между Петропавлов-
ском и Благовещенском входит 
в список субсидируемых из фе-
дерального бюджета в 2021 году 
маршрутов.

ВЫШЛИ В КРИМИНАЛЬНЫЕ ЛИДЕРЫ
ПРЕСТУПНОСТЬ

Какова на Камчатке кри-
минальная ситуация на фо-
не других регионов?

А. Демидов, Елизово

Камчатский край стал од-
ним из лидеров в России по 
росту числа преступлений за 
январь-февраль, сообщили в 
МВД России. Там отметили, 
что в целом по стране преступ-
ности стало меньше. Но есть 
регионы, где число уголовных 
дел выросло. Камчатка вошла 
в этот список, став девятой в 
антирейтинге и единственной 

на Дальнем Востоке, где зафик-
сирован рост, а не падение.

Всего за январь-февраль на 
полуострове совершено 1007 
преступлений. Это на 7,8 % 
больше, чем за аналогичный 
период прошлого года. Однако 
увеличилась раскрываемость: 
нераскрытых остаётся 336 дел, 
что на 13,6 % меньше, чем в 
этом же периоде минувшего 
года.

Значительно увеличились 
правонарушения, связанные 
с наркотиками, на 36,4 %. По 
этому показателю Камчатку 
опережает только Тульская об-
ласть с 82 процентами роста. 

РЕГИОНАЛЬНОЕ 
ПРИЛОЖЕНИЕ 
ДЛЯ ЖИТЕЛЕЙ 
ПЕТРОПАВЛОВСКА-
КАМЧАТСКОГО 
И КАМЧАТСКОГО КРАЯКАМЧАТКАКАМЧАТКА
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Материалы подготовил Семён ГУЛИН

30 МАРТА 1956 ГОДА НА ПОЛУ-
ОСТРОВЕ ПРОИЗОШЛО МОЩ-
НОЕ ИЗВЕРЖЕНИЕ ВУЛКАНА 
БЕ ЗЫМЯННОГО. ОНО СТАЛО 
ОДНИМ ИЗ КРУПНЕЙШИХ В МАС-
ШТАБАХ ВСЕГО ЗЕМНОГО ША-
РА. И ПЕРВЫМ, ДЕТАЛЬНО ИЗУ-
ЧЕННЫМ УЧЁНЫМИ. С ТЕХ ПОР 
ПРЕДПОСЛЕДНИЙ ДЕНЬ МАРТА 
СТАЛ ПРОФЕССИОНАЛЬНЫМ 
ПРАЗДНИКОМ ВУЛКАНОЛОГОВ.

За «жизнедеятельностью» 
исполинов в крае пристально 
наблюдают и сегодня. Так, со-
трудники самой восточной вул-
каностанции России в посёлке 
Ключи разглядели на Шивелуче 
новый обелиск из магмы. Какие 
научные открытия это сулит – 
предполагает руководитель об-
серватории Юрий Демянчук.

РАЗБУШЕВАВШИЕСЯ 
СОСЕДИ

- На Шивелуче начал расти 
новый обелиск, он ещё выше 
предыдущего, появившегося 
в октябре прошлого года. Это 
уникальное явление, такого не 
было за всю историю наблю-
дения за этим исполином, – 
рассказывает Юрий Владими-
рович. – Мне удалось снять 
его с близкого расстояния, 
коллеги очень удивились. Вы-
сота новообразования – око-
ло 120 метров, и видно, что он 
продолжает расти. Появление 
«обелисков», возможно, связа-
но с изменением состава маг-
матического материала, кото-
рый стал более пластичным. 
Более вязкая лава, которую мы 
наблюдали ранее, рассыпается 
на отдельные блоки. А в этом 
случае материал выжимается 
очень гладко.

Чтобы своими глазами уви-
деть извержения камчатских 
вулканов, любопытные экс-
тремалы летят на полуостров 
с разных уголков мира. В этом 
году, когда го су дар ственные 
границы «на замке», количе-
ство зрителей, конечно, по-
убавилось, и всё же в немного-
численных гостиницах посёлка 
Ключи, когда в феврале-марте 
извергалась Ключевская сопка, 
было не протолкнуться.

За взрывоопасным харак-
тером вулканов Ключевской 
группы, самые крупные из ко-
торых хорошо видны прямо из 
посёлка, Юрий Демянчук на-
блюдает уже более 30 лет. По 
хорошей камчатской традиции 
молодой геофизик тогда при-
ехал на полуостров буквально 
на три года, а остался на всю 
жизнь. Как признаётся сам – 
дорожит возможностью еже-
дневно работать у подножия 
огнедышащих гор.

- Помните слова из неофи-
циального гимна Камчатки – 
песни Игоря Демарина «Мой 
дом – Петропавловск-Камчат-
ский»? «Это красиво – сопки в 
тумане. Это нормально – жить 
на вулкане». Так вот, мы еже-
дневно живём как на поро-

ховой бочке, учитывая взры-
воопасный характер наших 
соседей, – говорит учёный. – 
Многие боятся Ключевской 
сопки, не думая, что Шивелуч, 
который рядом, куда опаснее. 
Однажды мне даже пришлось 
в прямом смысле убегать от 
извержения – оно началось 
в момент, когда мы работа-
ли в кратере. Сейчас следим 
за активностью исполинов с 
помощью оборудования, хотя 
многодневные полевые выходы 
сотрудников института никто 
не отменял.

«У НАС ТИХО И СПОКОЙНО»

Руководитель вулканостан-
ции рассказывает всё это, 
показывая незатейливое об-
устройство деревянного зда-
ния знаменитой камчатской 
обсерватории. На нескольких 

десятках квадратных метров 
уместились и геологический 
музей, и помещения для науч-
ной деятельности, и уникальная 
своими книжными образцами 
библиотека. Юрий Демянчук 
с удовольствием заводит для 
гостей раритетный патефон 
с виниловыми пластинками, 
и под качественное звучание 
джазовых композиций можно 
лицезреть из окон станции, как 
многовековые исполины стано-
вится ещё необычнее.

- В 1962 году, когда на базе 
нашей станции организовали 
Институт вулканологии и сей-
смологии ДВО РАН, сотрудни-
ки массово поехали из Ключей 
в Петропавловск-Камчатский. 
Всё-таки там рестораны, теа-
тры, кипит жизнь. С каждым 
годом людей на станции стано-
вилось всё меньше и меньше, но 
это не помешало нам всем со-
бирать экспозиции для нашего 
уникального музея, – говорит 
Юрий Демянчук. – Здесь пред-
ставлены образцы вулканологи-
ческого оборудования разных 
лет, застывшая лава, обуглив-
шиеся в результате извержений 
части деревьев, образцы горных 
пород и минералов. Почётное 
место в экспозиции занимает 

штурвал научно-исследователь-
ского катера «Борис Пийп», 
который когда-то был прак-
тически штатным сотрудни-
ком Института вулканологии. 
В постперестроечные времена 
учреждению пришлось туго, и 
судно пустили на металлолом. 
От него остался один штурвал, 
как символ былого величия. 
Хотя, нельзя сказать, что на 
«науку» сегодня ничего не вы-
деляют. Только в этом году по 
нацпроекту Институт получил 
11 млн рублей на приобретение 
техники. Вся она дорогостоя-
щая, но обновляться просто не-
обходимо. Особенно с такими 
взрывоопасными соседями.

Впрочем, на недостаточное 
обеспечение оборудования 
сотрудники самой восточной 
вулканологической станции 
страны не жалуются – здесь 
принято работать руками и го-
ловой. Современная видеоси-
стема наблюдает за Ключевской 
группой вулканов в оптическом 
и инфракрасном диапазонах. 
Изображение с камер трансли-
руется на геопортал Института 
вулканологии и сейсмологии, и 
увидеть уникальные фотосним-
ки может человек в любой точке 
земли.

- Если мы не работаем в по-
ле, то каждый день проводим 
на станции. Обрабатываем по-
лученные данные, передаём ин-
формацию в институт. А если 
что-то происходит, то и ноча-
ми работаем, – рассказывает 
Юрий Демянчук. – Последнее 
вершинное извержение Клю-
чевского, например, закончи-
лось в ночь на 9 февраля, и мы 
это увидели первыми. Но это, 
скорее, исключение, в боль-
шинстве своём у нас всё-таки 
тихо и спокойно. Если так во-
обще можно говорить, находясь 
в огненном кольце.

Ольга ХОХЛОВА

В ОГНЕННОМ КОЛЬЦЕ
Как работают камчатские вулканологи

От посёлка до Ключевской группы вулканов – рукой подать.

ПОДРОБНОСТИ
СВАЛКЕ НАЙДУТ НОВОЕ МЕСТО

БЛАГОУСТРОЙСТВО

Где власти планируют 
обустроить новую свалку в 
краевом центре?
М. Портнов, Петропавловск

В Петропавловске-Камчат-
ском рекультивируют город-
скую свалку № 1. Перед этим 
будет найден новый участок под 
складирование мусора и даль-
нейшую переработку твёрдых 
бытовых отходов (ТБО). Как 
сообщил губернатор Владимир 
Солодов, его выберут в течение 
пары месяцев.

«Министерством природ-
ных ресурсов РФ городская 
свалка № 1 включена в го су-

дар ственный реестр объектов 
размещения отходов (ГРО-
РО). Теперь мы с полным ос-
нованием, не нарушая закон, 
вывозим туда мусор. Однако 
свалка переполнена и портит 
вид в этом живописном уголке 
вблизи Петропавловска. Сейчас 
министерство ЖКХ, которому 
переданы полномочия по ра-
боте с мусором, прорабатывает 
размещение полигона на новом 
месте», – сообщил глава реги-
она.

Место размещения новой 
свалки обсудят с обществен-
ностью – в Интернете разме-
стят фото выбранной локации, 
и будут проведены публичные 
слушания.

ВИЗИТ ЯХТЫ-ЛЕДОКОЛА МИЛЛИАРДЕРА
СТИЛЬ ЖИЗНИ

Что за необычное судно 
пришвартовалось в порту 
Петропавловска?

А. Кульков, Петропавловск

Первая в мире яхта-ледо-
кол La Datcha, принадлежа-
щая 53-летнему миллиарде-
ру Олегу Тинькову, в рамках 
кругосветного путешествия 30 
марта зашла в порт Петропав-
ловска-Камчатского. Предпо-
лагается, что судно будет нахо-
диться у берегов полуострова до 
середины лета.

77-метровая La Datcha – пер-
вая в мире частная яхта-ледо-
кол. Она способна преодолевать 
лёд толщиной 30-40 сантиме-
тров и находиться в открытом 
море до 40 дней. Яхту постро-
или в Нидерландах и спустили 
на воду летом прошлого года. 
Стоимость строительства пре-
высила 100 миллионов евро. 
Приоритет яркому цвету перед 

традиционным для яхт белым 
отдан для улучшения видимо-
сти во льдах.

Шестипалубная La Datcha 
с экипажем из 25 человек рас-
считана на 12 гостей. Владелец 
судна говорил, что будет про-
водить на борту 20 недель в го-
ду, а остальное время сдавать 
яхту в аренду за 740 тысяч евро 
в неделю плюс 30-процентный 
депозит на дополнительные 
расходы.

Напомним, Олег Тиньков 
неоднократно отдыхал на Кам-
чатке, катаясь на горных лыжах. 
В планах бизнесмена построить 
в крае гостиницу для элитарно-
го отдыха.

ЛИШИЛАСЬ КВАРТИРЫ ИЗ-ЗА ИПОТЕКИ
ЗОНА ЗАКОНА

Могут ли за ипотечные 
долги забрать квартиру?

В. Рябов, Петропавловск

В Петропавловске-Кам-
чатском выставили на торги 
квартиру жительницы краево-
го центра, задолжавшей банку. 
Как сообщили в региональном 
Управлении Федеральной служ-
бы судебных приставов, горо-
жанка взяла ипотеку под залог 

квартиры, но не выполнила 
свои обязательства.

Банк обратился в суд, ко-
торый постановил обратить 
взыскание на залоговое иму-
щество. Сотрудник органов 
принудительного исполнения 
арестовал квартиру. Недви-
жимость выставлена на торги. 
Жилплощадь в 44,2 кв. метра 
суд оценил в 3,5 миллиона ру-
блей. После продажи квартиры 
деньги пойдут на погашение 
задолженности.

СОРВАЛО КРЫШУ ДЕТСАДА
ПРОИСШЕСТВИЕ

Кто будет отвечать за со-
рванную с детсада во время 
циклона кровлю?

С. Петровская, 
Усть-Большерецк

В ночь на 23 марта Усть-Боль-
шерецкий район попал под вли-
яние охотоморского циклона. 
Штормовой ветер разрушил 
крышу местного детсада «Бе-
рёзка» в селе Кавалерском, по-
вредив кровельный материал. 
Из 600 квадратных метров по-
крытия пострадало 230.

Районная прокуратура по 
факту происшествия прово-
дит проверку. «Предваритель-
но установлено, что с момента 
постройки здания капитальный 
ремонт крыши не проводил-
ся, при ухудшении погодных 
условий кровля протекала. 
Сейчас учреждением приня-
ты временные меры по защите 
кровли крыши от протеканий. 
Прокуратура внесла главе му-
ниципалитета представление 
и проконтролирует ремонтные 
работы», – рассказала старший 
помощник краевого прокурора 
Елизавета Денисюк.

На полуострове 190 вулка-
нов, 29 из них – действующие. 
На Камчатке же расположен 
и самый высокий активный 
вулкан Евразии – Ключевская 
сопка, и не прошло ещё и двух 
недель, как по его склону пере-
стала течь раскалённая лава.

СПРАВКА

ОДНАЖДЫ МНЕ ДАЖЕ ПРИШЛОСЬ В ПРЯМОМ СМЫСЛЕ 
УБЕГАТЬ ОТ ИЗВЕРЖЕНИЯ – ОНО НАЧАЛОСЬ В МОМЕНТ, 
КОГДА МЫ РАБОТАЛИ В КРАТЕРЕ.«

КАМЧАТКА
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«В ЖИЗНИ ВСЕГДА ЕСТЬ МЕСТО 
ПОДВИГУ». ИЗВЕСТНАЯ ФРАЗА 
СТОПРОЦЕНТНО ХАРАКТЕРИЗУ-
ЕТ КОМАНДИРА ОТДЕЛЕНИЯ ПО-
ЖАРНОЙ КОМАНДЫ ОДНОЙ ИЗ 
ВОИНСКИХ ЧАСТЕЙ ВИЛЮЧИН-
СКА ВАЛЕРИЯ ЗОЛОЧЕВСКОГО.

На его счету не один геройский 
поступок, но сам он себя героем 
не считает. И каждый раз, после 
очередного подвига, будто недо-
умевает: «А как я мог поступить 
иначе?».

ЖИЗНЬ НА ГРАНИ

Вся его жизнь будто на грани 
риска. Сначала был парашют-
ный спорт, которым увлёкся 
ещё до армии. Позже стал ин-
структором и всего совершил 
больше двухсот шестидесяти 
прыжков.

- Многие говорят, глав-
ное – преодолеть страх первого 
прыжка. Это не так. Ощущение 
первого прыжка вообще сло-
вами не передать. Такой кайф! 
Неописуемое удовольствие, 
эйфория, всё, что угодно, толь-
ко не страх. А потом становит-
ся страшно – после десятого, 
двадцатого раза. Перелом ка-
кой-то наступает, трудно объ-
яснить.

В армию его призвали в 
начале 90-х, служил в Воз-
душно-десантных войсках на 
Северном Кавказе. Принимал 
участие в боевых действиях в 
Чечне. Каждый день между 
жизнью и смертью. Но Валерий 
немногословен, и на просьбу 
вспомнить конкретные боевые 
случаи, скромно отмалчивает-
ся. Да что там, мол, рассказы-
вать, много было ситуаций, 
когда товарищей прикрывали, 
когда раненых вывозили.

- Служил в разведке, раз-
ные операции были. Понима-

ете, там каждый день встаёшь 
утром и не знаешь, что тебя 
ждёт. Страх – да, конечно, 
был. Перед заданием настра-
иваешь себя, но готовишься к 
тому, что может случиться всё 
что угодно.

Война вообще – грязная ра-
бота. Вспоминаешь – и сердце 
рвётся на куски. Самое тяжё-
лое – потеря товарищей. С 
утра ты с ним рядом, вместе 
терпишь голод и холод, го-
рюешь и смеёшься, делишься 
планами, а к вечеру он лежит 
весь в крови, бездыханный… 
От каждой такой потери – руб-
цы на сердце.

ПЕРВЫЙ НА ВЫЗОВЕ

А мечтал Валерий о флоте. 
С малолетства бредил морем. 
Даже окончил курсы судово-
дителей речного техникума, 
работал на «Ракете», но что-
то не получилось. Исполнил 
мечту на Камчатке – два раза 
матросом сходил в длительные 
рейсы. И здесь не обошлось 
без мужского поступка. Как-
то был дежурным в порту и 
ему пришлось усмирять пья-
ных дебоширов. Наряд вызвал 
только, когда скрутил буйных 
молодых людей. Он один – их 
трое.

- Приёмами рукопашного 
боя я владею. Немного, – опять 
смущается Валерий. – После 
этого случая меня вызвали в от-
деление тогда ещё милиции и 
предложили служить у них. Как 
раз с морем тогда пришлось 
распрощаться, и я согласился.

Валерий 12 лет, до «поли-
цейской» реформы, отслужил 
в милиции. Был командиром 
отделения взвода ППС. Это 
служба первая реагирует на 
сигнал о происшествии.

- Бывало, и на пожаре ока-
зывались. Первыми приезжа-
ли, не раздумывали, заходили, 
вытаскивали людей. Радова-
лись как дети, когда успевали. 
Какие там средства защиты… 

Шарфик намочил и вперёд. 
Один раз не успели. Перед 
Новым годом ёлка загорелась, 
вбежали в квартиру, людей вы-
тащили, но было уже поздно. 
А один раз горожанин устроил 
скандал дома, жене угрожал, 
так мы ему жизнь спасли – 
ворвались, когда он уже в пет-
лю лез, и ножом верёвку среза-
ли. Да много разных ситуаций 
было, преступников с оружием 
приходилось обезвреживать, 
сами применяли, стреляли в 
воздух. Но какое это геройство, 
это служба.

Но и здесь подвиг нашёл 
героя. Во время одного из де-

журств Валерий спас товарища. 
После пурги расчищена была 
только одна колея дороги, во-
круг высокие сугробы. Им при-
шлось оставить автомобиль и 
идти пешком, и вдруг на них 
летит машина. Золочевский 
моментально оттолкнул друга, 
сам перелетел через легковуш-
ку, отделался сотрясением.

НАКРЫЛ СОБОЙ ГРАНАТУ

Трагедия в семье едва не под-
косила нашего героя. Погибла 
первая жена. Горе ударило так, 
что дышать было трудно. Опра-
вился, взял себя в руки, на ру-
ках двое маленьких детишек. 
Несколько лет в одиночку под-
нимал их на ноги. Позже встре-
тил Олесю, у которой тоже двое 
детей: стало четверо, а десять 
лет назад родился пятый. Всех 
Золочевский считает родными. 
Старшие уже взрослые, живут 
отдельно.

После увольнения из орга-
нов внутренних дел Валерий 
устроился в отделение по-
жарной команды воинской 
части Вилючинска. Казалось, 

герой ские поступки вне служ-
бы остались в прошлом. Не 
остались.

25 апреля 2012 года Валерий 
накрыл собой гранату. К сча-
стью, она оказалась учебной, 
но подвиг был настоящий.

В тот день Валерий возвра-
щался из Петропавловска, куда 
ездил за покупками. На вилю-
чинском КПП стояли несколь-
ко машин. На встречной поло-
се – пассажирский автобус, в 
его салоне контролёр проверял 
документы. Валерий опустил 
боковое стекло в кабине, при-
готовившись к проверке, и стал 
ждать.

В это время в дежурном по-
мещении мужчина, задержан-
ный без пропуска, требовал 
вернуть ему документы. А по-
том вынул гранату, выдернул 
кольцо, положил его на стол 
проверяющему офицеру и, за-
жав чеку, поднял руку: «Пас-
порт! А то всё здесь разнесу!». 
Забрав документ, мужчина вы-
шел из помещения.

В этот момент кто-то закри-
чал: «Граната!», и боеприпас 
приземлился в метре от грузо-
вичка Золочевского. Валерий 
выскочил из кабины, схватил 
гранату, зажал в руке и быстро 
лёг на живот, прижимая её к 
себе, чтобы ни один осколок 
не вылетел.

О чём он думал тогда? Он не 
думал, на это не было времени. 
Только позже понял, что че-
ка на месте. Он встал и, зажав 
гранату, свободной рукой по-
мог контролёру скрутить ви-
новника, довёл его до дежур-
ки, где взял со стола кольцо 
от гранаты и вставил на место. 
То, что она учебная, выясни-
лось только потом.

А Валерий, как обычно, ска-

жет свою коронную фразу – 
разве можно было поступить 
иначе? Ведь для него совер-
шенно очевидно: надо было не-
медленно что-то делать, рядом 
автобус с людьми, машины, на 
кону жизни людей.

Дома на вопрос жены, по-
чему задержался, рассказал ей 
обо всём как бы в шутку. И сна-
чала они даже посмеялись вме-
сте. А потом супруга, широко 
раскрыв глаза, спросила: «Ты 
что? Да я бы с детьми просто 
не выжила бы!». Но, подумав 
ещё, признала: «В принципе, 
ты поступил правильно…»

- Она у меня спокойная, рас-
судительная женщина! – гово-
рит Валерий.

СПАС 
ТОНУЩУЮ ДЕВУШКУ

А буквально на днях Золочев-
ский совершил очередной под-
виг, о котором мы рассказали в 
материале «Секретный подвиг» 
(«АиФ–Камчатка № 11). 13 мар-
та, проезжая на своём микроав-
тобусе вместе с коллегой Сер-
геем Балашовым мимо пирса в 
Вилючинске, Валерий увидел 
тонущую девушку.

Золочевский не раздумывал. 
Он моментально сбросил с себя 
верхнюю одежду и бросился с 
двухметрового пирса в ледяную 
воду, и успел её схватить. Ре-
бята сверху скинули трос, ко-
торым он обмотал девушку, и 
её вытащили на берег.

Как потом выяснилось, в 
тот день две девушки вышли 
погулять с собаками. Вдруг од-
на собака побежала на пирс и 
упала в воду, хозяйка кинулась 
её спасать и сорвалась. Валерий 
увидел тонущую, когда она уже 
стала уходить под воду.

По его словам, если бы он 
опоздал минуты на две-три, 
она могла погибнуть. Светлану 
в бессознательном состоянии 
увезли в реанимацию, врачи 
успели её спасти. Валерий то-
же пострадал, получил сильное 
растяжение руки, врач нало-
жил гипс. Обморозил пальцы. 
Он до сих пор ходит в гипсе.

И как всегда: «А как я мог по-
ступить иначе? Не простил бы се-
бе, если струсил бы», – говорит он.

Валерий Золочевский не 
может жить как многие: рабо-
та-дом. Поэтому несколько лет 
назад согласился занять долж-
ность председателя городского 
совета ветеранов Вооружённых 
сил и правоохранительных ор-
ганов. Помимо опеки ветера-
нов общественная организация 
занимается патриотическим 
воспитанием молодёжи. Благо 
пример для подражания у под-
ростков есть.

Юлия РУДАКОВА

 ГЕРОЙ ПО ПРИЗВАНИЮ
Валерия Золочевского подвиги находят сами

Граната упала в метре от грузовичка, и раздумывать было некогда.

Валерий ЗОЛОЧЕВСКИЙ.
Родился 3 ноября 1971 г. 
в с. Новодевичье Шигонского 
района Куйбышевской области. 
Окончил курсы судоводителей 
речного техникума, работал 
на «Ракете». Служил в ВДВ 
в Северо-Кавказском регионе. 
Уволился в запас в звании 
старшины. На Камчатке 
с 1993 г. До реформы в МВД 
служил командиром отделения 
ППС, ушёл со службы в звании 
старшего прапорщика. 
Командир отделения пожарной 
команды одной из войсковых 
частей в Вилючинске. 
Женат, пятеро детей.

ДОСЬЕ

После публикации мате-
риала «Секретный подвиг» 
(«АиФ–Камчатка» № 11) о спа-
сении Валерием Золочевским 
девушки краевое управление 
МЧС сообщило, что руковод-
ство камчатской службы спаса-
телей намерено его поощрить.

КСТАТИ

ПОСЛЕ УВОЛЬНЕНИЯ ИЗ ОРГАНОВ ВНУТРЕННИХ ДЕЛ 
ВАЛЕРИЙ УСТРОИЛСЯ В ОТДЕЛЕНИЕ ПОЖАРНОЙ 
КОМАНДЫ ВОИНСКОЙ ЧАСТИ ВИЛЮЧИНСКА. 
КАЗАЛОСЬ, ГЕРОЙСКИЕ ПОСТУПКИ ВНЕ СЛУЖБЫ 
ОСТАЛИСЬ В ПРОШЛОМ. НЕ ОСТАЛИСЬ.

«

КАМЧАТКАКАМЧАТКА
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ВСЁ БОЛЬШЕ УЧИТЕЛЕЙ РЕГУ-
ЛЯРНО ПОЯВЛЯЮТСЯ В СОЦСЕ-
ТЯХ: ВЫКЛАДЫВАЮТ НЕ ТОЛЬКО 
ФОТО ИЗ ШКОЛЬНОЙ ЖИЗНИ, НО 
И ВИДЕО ИЗ ЛИЧНОЙ. В ТОМ ЧИС-
ЛЕ В ТАКИХ ПОПУЛЯРНЫХ У ДЕ-
ТЕЙ И ПОДРОСТКОВ ПРИЛОЖЕ-
НИЯХ, КАК ТИКТОК. ДОПУСТИМО 
ЛИ ЭТО ДЛЯ ПЕДАГОГА?

В Петербурге из школы уво-
лилась молодая учительница, 
которая публиковала корот-
кие видеозаметки о школь-
ной жизни в  ТикТоке. На неё 
нажаловались родители пос-
ле того, как она выложила 
ролик танца с мужем в бан-
ных халатах. В чём бдитель-
ные родители усмотрели 
скрытую порнографию. 
Администрация школы 
попросила удалить видео, 
педагог отказалась и ушла 
с работы.

А уж историй, когда 
красивые учительницы были 
уволены из школы за фото в ку-
пальнике, вообще множество.

ПЕДАГОГ В КУПАЛЬНИКЕ

«На 100% под-
держать всех этих 
чудесных деву-
шек в откровен-
ных купальниках 
я не могу, – гово-
рит завотделом 

Центра развития стратегии об-
разования МГУ им. Ломоносова 
Константин Зискин. – Если хо-
чется удивлять своей прекрасной 
фигурой, может, стоит работать 
в другой сфере? Учитель – пуб-
личная профессия, он взаимо-
действует со многими людьми, 
которые не входят в круг его се-
мьи или друзей. И этот элемент 
публичности накладывает огра-
ничения на поведение. Хорошо, 
когда учителя понимают интере-
сы детей и считаются в среде под-
ростков современными. Доверие 
и уважение детей периодически 
приходится завоёвывать. Но па-
нибратство и заигрывание вряд 
ли подойдут. В фильме «Респуб-
лика ШКИД» есть эпизод с учи-
телем, который пел: «Не жени-
тесь на курсистках, они толсты, 
как сосиски, эх-ма, тру-ля-ля…» 
Так вот, если учитель хочет по-
добным способом донести, что 
он якобы такой же, как они, – 
это ложь. Как минимум он со 
своими учениками находится 

в разных возрастных категориях. 
А врать детям  нельзя!»

Многие эксперты выступают 
против запретов и жёсткой рег-
ламентации поведения учителя 
в соцсетях. Потому что запре-
тительные меры – не что иное, 
как нарушение личных свобод. 
Тогда как быть, если учитель 
прекрасно знает свой предмет, 
его любят дети, но в соцсетях он 
ведёт себя слишком откровен-
но? И искренне не понимает, что 
переходит границы. Как сказать 
об этом преподавателю, чтобы 
он не обиделся?

«Если девуш-
ка красивая, 
то почему бы и не 
выложить фото 
в купальнике? 
Но если она учи-
тельница, лучше 

ей этого не делать, хотя это не 
запрещено законом, – считает 
народный учитель России, ди-
ректор московской школы № 548 
Ефим Рачевский. – Я её позову 
к себе и скажу: «Таня, зачем тебе 
это надо? Ты очень хочешь, что-
бы твой восьмиклассник, сидя 
у тебя на уроке геометрии, думал 
только о том, как ты выглядишь 
в купальнике?» Если преподава-
тель умный, он поймёт. И сверху 
на купальник наденет что-ни-
будь. А глупый мне не нужен, 
придётся с ним расставаться».

«Наверное, учителю не сто-
ит быть уж очень откровен-

ным, показывая подробности 
своей личной жизни в соцсетях. 
Но всё же непонятно, почему 

к учителям за-
частую выдви-
г а ю т  о с о б ы е 
требования, как 
будто они не 
живые люди, – 
удивляется до-

цент кафедры детской и семейной 
психотерапии МГППУ, семей-
ный психотерапевт Елена Чебо-
тарёва. – Если преподаватель 
отдыхает на море, то выклады-
вает фото в купальнике. А по-
чему нет? В современном мире 
люди стали более открытыми. 
Мы часто видим в новостях да-
же президентов разных стран 
в каких угодно видах. И с чего 
вдруг российский учитель дол-
жен быть чуть ли не святее па-
пы римского? Мы хотим, чтобы 
педагог был образцом для под-
ражания. И когда этот образец 
становится неживой мумией, 
лишённой чувств, увлечений, 
у которой, кроме школы, ничего 
нет, то ему и не хочется подра-
жать. И к нему не очень хочет-
ся обращаться за советом. Если 
он не живёт реальной жизнью, 
то какой совет он может дать? 

Учителю нужно всегда пом-
нить, кто он. Вступая в дис-
куссию с детьми в соцсетях –  
тщательнее подбирать слова, 
осознавать, что это всё-таки не 
дружеская переписка. Выкла-
дывая что-то в интернет – по-
нимать, что ученики и их роди-
тели могут это увидеть».

ГДЕ ИСКАТЬ ГРАНИЦЫ?

Хорошо, если дети и учите-
ля могут общаться вне школы, 
в соцсетях. Как здесь расстав-
лять границы, зависит от про-
фессионализма педагога. 

«Поводов нарушить границы 
для старшеклассников есть 
много и в обычном школьном 
формате, – продолжает Елена 
Чеботарёва. – И они во все вре-
мена покушались на это в той 
или иной степени. Учитель 
по социальному статусу выше, 
и уже это делает её или его бо-
лее привлекательным для уче-
ников. Важно объяснять детям, 
что, пока они не в равных по-
зициях, у них не может быть 
других отношений. Молодые 
привлекательные мужчина или 
женщина не должны перестать 
жить нормальной жизнью, ес-
ли они работают учителями. 
Независимо от того, как ведут 
себя учителя, у подростков в 
силу возраста пробуждается 
сексуальность, они учатся с ней 
обращаться. Попытки сделать 
школу местом, где нет ни намё-
ка на сексуальность, никак не 
помогают старшеклассникам в 
этой непростой жизненной за-
даче. Нужно сексуальное про-

свещение, а не замалчивание и 
запреты».

Современные психологи 
уверены: учителю важно уметь 
говорить на языке своих учени-
ков, понимать, чем они живут, 
как устроено общение в разных 
приложениях в интернете. Де-
ти учатся взаимодей ствовать 
с людьми, имеющими опре-
делённый официальный статус, 
вне школы. И это им пригодит-
ся во взрослой жизни. У них 
будут начальники, с которыми 
они тоже будут сталкиваться 
по жизни, в неформальной об-
становке. 

«Преподава-
тели должны на-
ходиться в соц-
сетях, – уверен 
омбудсмен в сфе-
ре образования 
Амет Володар-

ский. – Я считаю, что это часть 
их работы. Лучше освободить 
педагогов от множества отчётов 
и дать время на неформальное 

общение с детьми. Если мы ви-
дим, что наши ученики находят-
ся в ТикТоке и Лайке (Likee – 
популярная соцсеть для детей 
и подростков. – Ред.), то нуж-
но туда выходить и там с ними 
работать. Но выбирать новый 
формат, рассказывать интерес-
ные истории про свой предмет, 
про жизнь, свои увлечения».

Понятно, что у семей разные 
представления о том, что допус-
тимо. Кому-то нравятся класси-
ческие Марьиванны, другим – 
продвинутые педагоги, которые 
ведут странички в соцсетях, 
выкладывают смешные роли-
ки. И если родители серьёзно 
выбирают школу для ребёнка, 
то они смотрят и на то, какие 
в ней преподаватели.

« ПРЕПОДАВАТЕЛИ ДОЛЖНЫ НАХОДИТЬСЯ В СОЦСЕТЯХ, – 
УВЕРЕН ОМБУДСМЕН В СФЕРЕ ОБРАЗОВАНИЯ 
АМЕТ ВОЛОДАРСКИЙ. – Я ВООБЩЕ СЧИТАЮ, ЧТО 
ЭТО ЧАСТЬ ИХ РАБОТЫ. ЛУЧШЕ ОСВОБОДИТЬ 
ПЕДАГОГОВ ОТ МНОЖЕСТВА ОТЧЁТОВ И ДАТЬ ВРЕМЯ 
НА НЕФОРМАЛЬНОЕ ОБЩЕНИЕ С ДЕТЬМИ.

ОБРАЗОВАНИЕ УЧИТЕЛЯ В СЕТЯХ
Нужно ли педагогам появляться в Инстаграме и ТикТоке

Панибратство и заигрывание в отношениях между учителем и учениками 
до добра не доведут.  Кадры из фильма «Республика ШКИД»

Юлия  
БОРТА,

U.Borta@aif.ru

МАКСИМАЛЬНОЕ НАКАЗАНИЕ ДЛЯ ПЬЯ-
НЫХ ВОДИТЕЛЕЙ МОЖЕТ БЫТЬ УВЕЛИ-
ЧЕНО ДО 3 ЛЕТ ТЮРЬМЫ. А У НЕТРЕЗВЫХ 
ВОДИТЕЛЕЙ, УСТРОИВШИХ ДТП С ПОСТРА-
ДАВШИМИ, ПРЕДЛАГАЕТСЯ КОНФИСКО-
ВЫВАТЬ АВТО. ОСТАНОВИТ ЛИ ЭТО ЛЮБИ-
ТЕЛЕЙ СЕСТЬ ЗА РУЛЬ «ПОД ГРАДУСОМ»?

Речь о поправках 
для повторно пойман-
ных в течение года на 
пьяном вождении во-
дителей, которые уве-
личивают существую-
щий штраф с 200 тыс. 
руб. до 500 тыс. руб. 
и максимальный срок 
лишения свободы с 2 
до 3 лет. Но это увели-
чение цифр, увы, вряд 

ли кардинально изменит ситуацию. На-
помню: в 2020 г. произошло 11,8 тыс. 

аварий по вине нетрезвых води-
телей. Это больше, чем в 2019 г., 
и сущест вует опасная тенден-
ция к её дальнейшему рос-
ту. Беспредельщики, садясь 
пьяными за руль, уверены в 
возможности откупиться, для 
этого у них в бардачке припа-
сено 5–10 тыс. руб. И здесь 
проблема не в законах, кото-
рые у нас хорошие, а в неот-
вратимости их применения. 
Надо определить процедуру, 
в рамках которой остановка 
машины по подозре-
нию, что водитель 
нетрезв, будет осу-
ществляться как 
минимум тремя 
сотрудниками 

ДПС. Весь процесс будет фиксироваться 
тремя видеокамерами (на груди у каж-
дого стража порядка). Цель – сделать 
невозможной ситуацию предложения и по-
лучения взятки. Сегодня же водителя мо-
жет остановить один сотрудник ДПС 
и вести с ним беседу тет-а-тет. В та-

ком разговоре и пьяному водителю 
проще предложить взятку, 

и недобросовестному 
инспектору легче «на-
давить» на водителя, 
выжимая из него мзду.

Кроме того, пьяному 
разгулу на дорогах спо-
собствуют безнаказан-

ность и так называемые 
связи. Сколько было 
громких случаев, 

когда пьяный водитель 

сбивал пешеходов, таранил машины, 
остановки общественного транспорта, 
и всё заканчивалось «пшиком» в плане 
вынесения строгого приговора, потому 
что нарушитель имел связи или у него 
были влиятельные родственники. Закон 
должен быть един для всех и прин цип 
наказания должен быть неотвратимым. 
В Китае, Саудовской Аравии за пьяную 
езду, повлекшую смерть пешеходов, по-
лагается расстрел. Я не призываю вводить 
смертную казнь за нетрезвое вождение, 
но надо серьёзнее смотреть на ситуацию 
и использовать существующие правовые 
механизмы, чтобы обуздать нетрезвых 
водителей. Неужели жизни наших со-
граждан, гибнущих под колёсами пья-
ных преступников, этого не стоят?

Константин Крохмаль,  
руководитель общественной системы  

«Обеспечение безопасности  
дорожного движения»

МНЕНИЕ

КРОХМАЛЯ

ЧТО ОСТАНОВИТ ПЬЯНОГО ЗА РУЛЁМ?
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С ИНТЕРЕСОМ, ГРАНИЧАЩИМ 
С ОТВРАЩЕНИЕМ, ПОСЛЕДНИЕ 
НЕДЕЛИ СТРАНА НАБЛЮДАЕТ 
ЗА ПРОЕКТАМИ, ПОСВЯЩЁННЫ-
МИ СЕКСУАЛЬНЫМ МАНЬЯКАМ, – 
СЕРИАЛ «ЧИКАТИЛО» С ДМИТРИ-
ЕМ НАГИЕВЫМ В ГЛАВНОЙ РОЛИ 
И ИНТЕРВЬЮ КСЕНИИ СОБЧАК 
С НАСИЛЬНИКОМ ВИКТОРОМ 
МОХОВЫМ.

Чем могут аук-
нуться нашей 
психике и сис-
теме мораль-
ных ценностей 
общества та-
кие фильмы, 
корреспондент 
«АиФ» выяснил 

у идущей по стопам отца Ольги 
БУХАНОВСКОЙ, дочери психи-
атра Александра Бухановского, 
который в конце  1980-х гг. по-
мог вычислить Андрея Чика-
тило.

ПОЧЕМУ «ЧИКАТИЛО»,
А НЕ «БУХАНОВСКИЙ»?

– Реакция на оба проекта ост-
рая, но люди их смотрят и пере-
сматривают. Что происходит 
с нами, Ольга Александровна?

– У меня возникло желание 
найти дома книжку Маяков-
ского «Что такое хорошо и что 
такое плохо?», самой её пере-
читать и разместить в соцсетях. 
Мне кажется, мы забыли, что 
существуют рамки дозволен-
ного, за которые нельзя захо-
дить. Я говорю сейчас не толь-
ко о российском обществе, 
но и о происходящем во всём 
мире. Это мнимая демократия 
и псевдотолерантность: можно 
говорить обо всём и всё можно 
показывать, забывая, что права 

сочетаются с обязанностями. 
Когда мне говорят, вот, мол, 
я свободный человек, я имею 
право на всё, я отвечаю: «Дру-
жище, разумеется, но, с твоей 
точки зрения, я тоже имею 
право на всё. И если мои права 
на всё соприкоснутся с твоими 
правами на всё, у нас обяза-
тельно будет драчка». Именно 
поэтому ещё на заре человечес-
кой цивилизации люди приду-
мали рамки своего поведения. 
Вот эти самые хорошо и плохо, 
можно и нельзя, добро и зло. 
Убивать – плохо, насиловать – 
плохо, заниматься сексом при-
людно – плохо. Нас учили это-
му с рождения, воспитывали 
в семье. Не надо изобретать 
велосипед. Не нужно называть 
чёрное белым.

– Но Виктора Мохова тоже 
воспитывали в семье. И уж тем 
более Андрея Чикатило. Итог 
немного другой.

– Конечно, не всё зави-
сит от воспитания. Это люди 
с проб лемами. В жизни мы 
всегда будем сталкиваться 
с шизо френией и депрессией. 
И сексуальные маньяки, к со-
жалению, тоже будут всегда. 
Во все времена, в любом обще-
стве, в разных географических 
поясах. Но будут и хорошие, 
порядочные люди.

– А об отце вам не предлагали 
снять фильм в России?

– Предлагали, но на пред-
ложении всё и закончилось, 
на этом ведь много денег 
не заработаешь. Кому сегодня 
нужны психиатры? Нас край-
не редко зовут на телеканалы. 
А зря, между прочим. Мы мог-
ли бы как раз заниматься про-
светительской деятельностью, 

а не будоражить психику лю-
дей. Наверное, я становлюсь 
консервативней, но у меня 
сразу возникает вопрос: зачем 
этот фильм про Чикатило? Ка-
кая у него цель? Мы слышим 
из каждого утюга: этот таким 
образом ушёл из жизни, та уби-
ла в пьяном состоянии… Зачем 
нам это говорят? Нас учат тому, 
что это решение проблем?

ИМ МОЖНО, 
А МНЕ НЕЛЬЗЯ?

– То есть такие программы 
и фильмы влияют на нравствен-
ность общества в целом?

– Я считаю, влияет то, что 
закладывается в нас на протя-

жении всей жизни. В психо-
логии существует такое поня-
тие, как научение. Допустим, 
я живу в отдалённой и трудно-
доступной деревне с рождения. 
И с малых лет мне объясняют, 
что буква «А» пишется как бук-
ва «Б». Так меня научили.

– И что тогда произойдёт?
– Уже происходит. Недав-

но на приём пришёл молодой 

человек, который считает нор-
мальным на улице ухватить 
за сосок незнакомую женщи-
ну. Я у него поинтересовалась: 
«А почему ты считаешь это 
нормальным?» Он мне ответил 
в духе, что это прикол такой, 
смешно же. На что обижаться? 
Юноша сотни раз видел по-
добные шутки в соцсетях, всем 
было очень весело. И этим же 
молодым людям рассказывают 
о том, с кем спит Прохор Ша-
ляпин, с кем – Филипп Кирко-
ров. И общество уже привыкло 
к тому, что говорить об этом 
нормально. Хотя раньше к это-
му отношение было прямо про-
тивоположное. Если всё мож-
но, почему бы не попробовать.

– Вы полагаете, что, если за-
претов не станет, все начнут друг 
друга убивать?

– Из 10 млн человек десять, 
если им дадут ружьё, действи-
тельно захотят попробовать 
пострелять и посмотреть, как 
умирают окружающие. Ос-
тальные люди к убийствам 
не склонны. Но если всё время 
транслировать различные спо-
собы умерщвления, то люди на-
чинают воспринимать это как 
вещь естественную. Вы замети-
ли, что не так давно, года три на-
зад, активно стали рассказывать 
в наших СМИ о беременности 
несовершеннолетних девочек? 
В 2020 г. у нас резко выросло 
число таких случаев, и сейчас 
Ростовская область на втором 
месте по этому показателю. Или 
если мы нормально относим-
ся к тому, что известный актёр 
избивает своих жён, продолжа-

ем приглашать его в кинопро-
екты, звать в телепрограммы, 
не осуждать, то мы подаём оп-
ределённый пример обществу. 
Сидит человек у себя в глубин-
ке, который в принципе знает, 
что домашнее насилие – это 
плохо. Но он видит, что вот есть 
такие башаровы, которым всё 
сходит с рук. И этот маленький 
человек думает: а почему мне 
тогда нельзя?

ОТРЫВАЕТ КРЫЛЫШКИ 
МУХАМ…

– Но изначально, без всяких 
общественных установок, дале-
ко не каждый человек способен 
совершить насилие.

– Я могу допустить, что 
в экстремальной ситуации смо-
гу нанести вред человеку, если 
я буду защищать свою семью. 
И это говорит о том, что в при-
нципе каждый может совер-
шить насилие, у каждого есть 
своя ахиллесова пята, свой пус-
ковой крючок. Просто у неко-
торых людей этого плохого по-
больше. У нас разная психика, 
нервная система и воспитание. 
И если хирург режет человечес-
кое тело, это же не значит, что 
ему нравится именно кромсать 
плоть. Он воспринимает этот 
факт как помощь людям. Что 
касается убийц, то они могут 
быть признаны судом вменяе-
мыми или нет. Причём наличие 
психического расстройства то-
же не исключает для него на-
казания. Например, Чикати-
ло был признан вменяемым, 
но нельзя сказать, что он был 
полностью психически здоров. 
Тем не менее его расстреляли. 
Когда судили Юрия Буданова, 
убившего во время чеченской 
кампании 18-летнюю девушку, 
у психиатров разошлись мне-
ния о его вменяемости. В итоге 
его признали ограниченно вме-
няемым, хотя, на мой взгляд, 
психические отклонения у это-
го человека однозначно были.

– А как можно отследить эти 
психические нарушения у своих 
близких? Например, если ребё-
нок отрывает мухам крылышки – 
пора вести его к психиатру?

– Смотря зачем он их отры-
вает. Если в исследовательских 
целях, как большинство детей, 
вести никуда не надо. Если 
ребёнку нравится причинять 
боль, наносить увечья – то воз-
можно. Если ребёнок наносит 
рану животному, да ещё и не-
однократно, при этом зани-
мается самоудовлетворением, 
это однозначно факт, который 
должен обеспокоить родите-
лей.

– А можно ли вылечить ребён-
ка, который проделывает подоб-
ное? Или он всё равно вырастет 
маньяком.

– Да, можно восстановить 
психику, вывести в хорошее 
состояние. А потом этот ребё-
нок посмотрит сериал «Чика-
тило» или программу Ксении 
Собчак и скажет: «Какого чёрта 
я пошёл к этим дебилам-пси-
хиатрам? Да про меня бы уже 
создали фильм»…

Ульяна АЛФЕЕВА
(«АиФ на Дону»)

МАНЬЯКИ – ГЕРОИ ДНЯ
Как истории об убийцах и насильниках влияют на сознание

« УБИВАТЬ – ПЛОХО, НАСИЛОВАТЬ – ПЛОХО, ЗАНИМАТЬСЯ 
СЕКСОМ ПРИЛЮДНО – ПЛОХО. НАС УЧИЛИ ЭТОМУ 
С РОЖДЕНИЯ. НЕ НАДО ИЗОБРЕТАТЬ ВЕЛОСИПЕД. 
НЕ НУЖНО НАЗЫВАТЬ ЧЁРНОЕ БЕЛЫМ.

О  ЧЁМ  ГОВОРЯТ

Ольга Александровна 
Бухановская, кандидат 
медицинских наук.
Родилась в 1969 г. в семье 
психиатра Александра Буха-
новского. Окончила Ростов-
ский мединститут. Защитила 
кандидатскую диссертацию 
по теме «Психические рас-
стройства у лиц с серийными 
агрессивными сексуальными 
опасными действиями: клини-
ка, динамика, систематика». 
Психиатр-нарколог.

ДОСЬЕ

Чикатило реальный и киношный. Фото Владимира ВЯТКИНА/РИА Новости, OKKO Studios

ФОТОФАКТ

А раньше в этом месте было живописное озеро Уру-Уру. Много лет сюда приезжали отдыхающие и ос-
тавляли после себя пластиковые бутылки и одноразовую посуду. Из-за потепления климата вода в этом 
месте испарилась – остались только горы пластикового мусора. Фото AP/TACC

В БОЛИВИИ ПОЯВИЛОСЬ ПЛАСТИКОВОЕ ОЗЕРО

ДОСЬЕ

ФОТОФАКТ
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ЛИЦА

«ЗАДОР И ДУРОСТЬ НИКУДА 
НЕ ПРОПАЛИ В МОИ 75», – ПРИ-
ЗНАЛСЯ В ИНТЕРВЬЮ «АИФ» 
МУЗЫКАНТ И КОМПОЗИТОР ВЛА-
ДИМИР ПРЕСНЯКОВ, НА ДНЯХ 
ОТПРАЗДНОВАВШИЙ ЮБИЛЕЙ.

«БОЛЬШЕ ВЕСЕЛЮСЬ»

- Владимир Петрович, при-
знайтесь, прожили и прожива-
ете весёлую жизнь?

- Больше веселюсь, чем гру-
щу. У нас и семейка весёлая, 
и окружающая жизнь не даёт 
скучать. Веселят разные теле-
визионные шоу и их участники, 
например, певцы и певицы, чьё 
пение я всё мечтаю услышать.

- Это вы о ком?
- Я об этой, как её… Алё-

не Кравец, которая участвует 
во всех передачах (смеётся). 
Я сейчас не очень мобильный, 
так как недавно перенёс опе-
рацию. Сижу дома и много 
смотрю телевизор. На днях ни 
в одном из телешоу, где ищут 
внебрачных детей недавно 
умерших артистов, подбирают 
женихов, проводят тесты ДНК, 
её не было. Я был по трясён! Ку-
да пропала?! Хотел бы хоть раз 
услышать, как она поёт. И ещё 
гениального Прошеньку Ша-
ляпина хотел послушать. Бло-
геры, у которых миллионные 
просмотры, тоже умеют разве-
селить. Один, например, хва-
стался тем, что умеет издавать 
всякого рода утробные звуки 
и записывает их в студии. Глав-
ное – живьём! Не под «фанеру».

Я отнюдь не полон желчи. 
Живу с хорошим настроени-
ем. Даже цифра 75 лет не так 
пугает. Я её рассматриваю как 
трижды по 25. Физически бы 
чувствовать себя на 25, а задор 
и дурость, к счастью, никуда 
не пропали.

Слава Богу, я не превратил-
ся в старого бобра. Смотришь 
иной раз на своих ровесников, и 
грустно становится. Такие есть 
персонажи в этом возрасте... 
Как там у Лермонтова: «Печаль-
но я гляжу на наше поколенье».

- С внуками часто проводите 
время?

- Конечно. Они мне не да-
ют скиснуть. И сын, и старший 
внук Никита, которому 21 мая 
будет 30 лет. Не верю, что он 
уже такой взрослый. Артемию в 
июне исполнится 6 лет. На днях 
исполнилось 5 месяцев Ивану.

Никиту, кстати, я приохотил 
к джазу. У меня проходят кон-
церты в джазовых клубах, и Ни-
кита в трёх из них участвовал. 
Стал петь джаз.

- Да что вы?! Он же альтер-
нативщик.

- Да. Но и джаз тоже поёт, 
сам сочиняет музыку, тексты 
пишет на английском языке. 
Я был несказанно горд, когда 
увидел его в числе авторов му-
зыки к сериалу «Триггер». Ки-

но хорошее, и музыка достой-
ная. У него прекрасная группа 
Multiverse. Он как что-то напи-
шет, тут же мне присылает на 
рецензию. Конечно, я его хва-
лю. Особенно меня радует его 
участие в джазовых концертах, 
хорошее знание английского 
языка. Иногда мы адаптируем 
его музыку, делаем её в джазо-
вом варианте. Главное, что он 
сам кайфует от этого.

- Мне ваш сын Володя расска-
зывал о том, как он вас разыграл 
в начале 1990-х в Нью-Йор-
ке – купил резиновую куклу 
из секс-шопа и ночью, пока вы 
спали, подложил вам её в номер. 
Помните?

- Конечно.
- Что вы с ней сделали?
- Выпустил из неё воздух, 

сложил в чемодан и привёз до-
мой. Больше всего меня уди-
вила даже не сама кукла, а то, 
что свои скудные суточные сын 
потратил на подарок.

- Это было на гастролях?
- Да. В знаменитом Карне-

ги-холле было несколько кон-
цертов Пугачёвой, Киркорова, 
Кристины и моего сына. Я тре-
петал от счастья. С нами был 
трёхлетний Никита, который 
увидел в вестибюле отеля ка-
кой-то сувенир и решил его ку-
пить. И стал выпрашивать у Пу-
гачёвой 1 доллар. Алла не давала 
ему деньги просто так, сказала: 
«Отработаешь в концерте номер, 
тогда дам тебе доллар». Он вы-
шел в середине концерта и запел 
«Песенку шофёра» («Крепче за 
баранку держись, шофёр»). Пу-
блика пришла в дикий восторг. 
Я аккомпанировал, а когда он 

закончил петь, шепнул: «По-
клонись». И Никита повернулся 
спиной к публике, ко мне лицом 
и поклонился мне. Алла дала ему 
обещанный доллар, на который 
он купил сувенир.

- Я слышал, что Володя вас 
часто разыгрывает.

- Постоянно. Он так умеет 
менять голос, что я не узнаю 
родного сына. Самая извест ная 
история – это «приезд» Стинга 

в Москву. Он позвонил и голо-
сом «переводчика», который 
работает со Стингом, с боль-
шим акцентом сказал мне, что 
Стинг слышал обо мне как 
о саксофонисте, у него через два 
дня будет запись новой песни 
в Москве. И он хотел бы, чтобы 
я сыграл на саксофоне. Я был 
польщён, стал заниматься, что 
делаю крайне редко. Через пару 
дней «переводчик» перезвонил 
и сказал: «Владимир, это снова 
я, от Стинга. Вы готовы к за-
писи?» «Готов», – отвечаю я. 
И тут Вова не выдержал, рас-
смеялся: «Ладно, папа, ложись 
на диван и отдыхай». В другой 
раз он позвонил и строгим го-
лосом «налогового инспектора» 
велел к 8 утра приехать в рай-
онное отделение налоговой 
службы. Я поинтересовался: 
«А у меня что-то не в порядке 
с налогами?» «У нас есть к вам 
вопросы», – сказал мне «ин-
спектор». Я перепугался, надо 
признаться. Правда, Вова тут 
же признался, что это он меня 
так разыграл. А в 1990-е он мне 
позвонил и с сильным кавказ-
ским акцентом заявил, что ждёт 
меня на стрелку для «серьёзно-
го разговора». Тут я не на шутку 

перепугался. Но сказал: «На-
до так надо». И поехал в кафе 
на встречу. Приезжаю и вижу 
там сына. «Ты чего здесь дела-
ешь? Тебе тоже позвонили?» – 
спросил я в недоумении. Вова 
расхохотался: «Папа, это я тебя 
вызывал на стрелку».

- А вы в отместку над женой 
Леной подшучиваете?

- Почему же «в отместку»? 
Она меня спрашивает время 
от времени: «Ты чего это за-
сматриваешься на молодень-
ких женщин?» Я отшучиваюсь: 
«Если я на диете, то хотя бы 
меню могу посмотреть». Как-
то у нас с ней был серьёзный 
разговор, Лена предъявила 
мне массу претензий и в итоге 
сказала: «Всё! Больше не хочу 
с тобой жить, надо разводить-
ся». «Хорошо, – сказал я. – Но 
перед разводом я тебе открою 
одну страшную тайну». «Хотя 
нет, наверное, всё-таки не сто-
ит тебе это знать, – начал я ко-
чевряжиться. – Это повергнет 
тебя в шок». «Раз начал, говори 
уже», – не отступала она. Я её 
еще немного помурыжил и про-
изнёс: «Наш Вовка не от тебя».

ПИСАЛ ИМЯ УБИЙЦЫ

- И какова была её реакция?
- Она минуту думала, молча-

ла. А потом схватила подушку 
и швырнула в меня. Больше 
у нас не было разговоров о раз-
воде. Ещё Лена у меня большой 
любитель кроссвордов. При 
этом она всё время загляды-
вает в самый конец журнала, 
где напечатаны ответы. Я стал 
вырывать листочки с ответами 
и прятать. Ещё она очень лю-
бит детективы, особенно жен-
ские иронические. Я загляды-
вал в конец, узнавал, кто там 
убийца, и в начале книги писал 
ручкой имя убийцы. Она стала 

прятать от меня книжки, а я всё 
равно находил их то в шкафу, 
то под кроватью. Измажусь 
в пыли, но всё равно напишу: 
«Убийца садовник». Так и жи-
вём. Весело.

- В этом году будет 55 лет 
вашему браку. Что вас столько 
лет удерживает вместе?

- Лень. Это же надо идти 
в суд, подписывать какие-то 
документы, делить имущество. 
Вот и думаешь: «Да ладно, и так 
продолжим». А если серьёзно, 
Лена очень хороший человек. 
Я часто говорю, что за всю 
жизнь я извёл всего лишь одну 
женщину.

Когда я получил паспорт 
в 16 лет, пришёл к папе, показал 
ему документ и сказал: «Теперь 
я взрослый, не учи меня боль-
ше жизни». «Хорошо, – сказал 
отец. – Но позволь напоследок 
дать тебе совет. Ты вступаешь 
в период активного общения 
с девушками. Имей в виду, что 
никогда никакие знания не по-
могут тебе выбрать жену. Это 
как выбирать арбуз. Ты можешь 
знать все правила – засохший 
хвостик, хруст при лёгком на-
жатии и т. д., – но не факт, что 
он будет спелым, когда ты его 
разрежешь. Так и с женой, толь-
ко женившись и пожив какое-то 
время, поймёшь, на ком ты же-
нился. В большей степени это 
зависит от везения». С  Леной 
мне очень повезло.

- Главный вывод, который вы 
сделали в свои 75?

- Вывод один: мне грех жа-
ловаться. У меня прекрасная 
семья, хорошие отношения же-
ной, сыном, внуками. Это как 
в известном анекдоте. Играли 
мужики в преферанс. И один в 
результате проигрался в пух и 
прах и покончил с собой. Со-
перники по игре несут его на 
кладбище и говорят между со-
бой: «Надо было вальта ему ки-
нуть, ещё бы больше выиграли». 
А другой говорит: «И так непло-
хо получилось». И я считаю, что 
у меня неплохо получилось. Не 
думал, что доживу до таких лет, 
ещё на что-то надеюсь. Много 
занимаюсь, сочиняю. Недавно 
у меня вышла пластинка с моей 
фортепианной музыкой. Ско-
ро большой симфонический 
оркестр будет записывать мою 
кельтскую сюиту. Всего у ме-
ня вышло 37 пластинок. Мне 
просто нравится то, чем я зани-
маюсь. Больше ничего не умею 
делать, но от того, что умею, 
получаю большое удовольствие.

Фото из личного архива

Полный текст интервью 
читайте на сайте www.aif.ru

СЫН ВЫЗЫВАЛ МЕНЯ НА «СТРЕЛКУ»
Владимир Пресняков – о розыгрышах сына, долларе Пугачёвой и секрете 55-летней жизни с женой

Большая семья Преснякова-старшего (слева направо): сам юбиляр, невестка Наталья с внуком Иваном 
на руках, Владимир Пресняков-младший, внук Артемий, супруга Елена, сватья Нина Антоновна.

С ЛЕНОЙ МЫ ПРОЖИЛИ 55 ЛЕТ ПОТОМУ, ЧТО ЛЕНЬ 
БЫЛО РАЗВОДИТЬСЯ: НАДО ИДТИ В СУД, ПОДПИСЫВАТЬ 
КАКИЕ-ТО ДОКУМЕНТЫ, ДЕЛИТЬ ИМУЩЕСТВО. 
ВОТ И ДУМАЕШЬ: «ДА ЛАДНО, И ТАК ПРОДОЛЖИМ».«

Владимир 
ПОЛУПАНОВ,
V.Polupanov@aif.ru
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